

Los sangrientos fastos nacionales de hace un siglo

Personajes y Coros de la Guerra Civil Carlos María Isidro de Borbón

Hermano de Fernando VII. Nació en 1788. Su abuelo Carlos III, pesadamente, le sirvió de padrino, y lo condecoró e nel acto de bautizarlo con la orden de su nombre y con el collar de oro. Son sus preceptores el duque de Roca y el marqués de Santa Cruz, de la más añeja aristocracia. El padre solo le instruye bíblicamente en religión y moral; en táctica militar, don Vicente Maurand; Beumo le permite leer a Plutarco, al padre Mariana y a los poetas latinos Horacio y Virgilio. Se le rodea, en fin, de un ambiente de recitividad, de seriedad, de prácticas católicas y etiquetas cortesanas que preparan a este infante para rey absoluto e intransigente, sobre todo, en cuestiones religiosas.

Durante el confinamiento de Valencia, se porta con gran dignidad; no adula al Emperador. Al regresar a España con Fernando VII, se le nombra generalísimo; le rodean los palácicos más reaccionarios; viejos aristócratas; generales de antiguo cuño; clérigos, muchos clérigos. Se casan Fernando y Carlos el mismo día, —en 1816— con dos infantas portuguesas: Amalia y María Francisca de Asís.

El coro que rodea a Carlos María de Borbón es el partido teocrático de la intransigencia, del despotismo. Son los papísticos, los realistas de buena y mala fe; los restos más fanatizados de el Ángel exterminador y de otras sociedades secretas parecidas. Quieren elevarlo al trono; les parece el infante Carlos un temperamento propio para dominarle, y seguir la teocracia imponiendo en España sus fatales prácticas despóticas. ¿Pacta con esta gente Carlos María Isidro de Borbón? Hay que recibir una vez más que el infante es hombre leal con su hermano el rey; no se compromete ni conspira con sus partidarios. Pero lo hace su mujer María Francisca: Ella se entrevista con los conspiradores; escribe; se vale del nombre de su esposo para encender el fuego del carlismo. La misma ingenua confianza de Carlos es un arma de lucha que aprovechan sus partidarios. Los conventos fabrican municiones; la junta teocrática de Manresa, establecida en casa de «Ca-

regols, está formada por canónigos, domeros, frailes. Se organizan operaciones militares; el púlpito es la tribuna más usual de los ardientes defensores del carlismo.

En la insurrección de los emalconténs, Fernando VII tiene que realizar un viaje a Cataluña para dominar aquello. Nombra al terrible conde de España autoridad máxima del Principado. Queda reducida en pocos meses la insurrección. El obispo de Vich, —siempre hay un obispo rozando a don Carlos—, se entrevista con el conde de España. Este le dice corrientemente: «Recuerda su señoría ilustrísima lo que sucedió en el siglo XVI al obispo de Acuña? Fué ahorcado en Simancas. Pues aquella escena puede repetirse ahora si el rey Fernando VII lo manda».

Como aumentan las insurrecciones de los realistas; como la infanta María Francisca sigue conspirando como la seguridad de Fernando en el trono titubea, el rey ordena el destierro de su hermano Carlos. Pasa con su familia a Portugal; desde allí, protesta contra la Pragmática-Sanción; más tarde, se niega también a reconocer a la princesa Isabel. Se establece más enconada la pugna entre los partidarios de uno y otro bando; se discuten hasta el hastío los derechos a la corona que puedan tener Carlos e Isabel. La vida turbulenta de la nación llega al paroxismo al comenzar la actuación de la reina María Cristina en el gabinete Cea Bermúdez. El encono es mayor aún en el mismo palacio: cortesesos y servidumbre; altos y bajos; mujeres y hombres, disputan tórcamente, y se quitan las máscaras de la sonrisa cortesana. Toda la lira de nuestro temperamento violento y agresivo suena en las cámaras palaciegas. Los dos partidos se hallan frente a frente; robustos y poderosos los dos; con ánimo de llegar a las manos, y extrangulándose feramente.

En estas circunstancias, fallece un historiador de aquella época: «A la par que las puertas de la santidad para Fernando, se abrieron las del templo de Jeno para España».

El 30 de septiembre de 1833 se publica en la «Gaceta» la muerte del rey. Los generales con mando; los políticos gobernantes; alguno que otro arzobispo, y los embajadores también de Francia e Inglaterra, reconocen como reino de España a la princesa de tres años Isabel de Borbón. Los carlistas están escandalizados; pierden su posterior esperanza.

Testamento de Fernando VII. Se abre con todas las formalidades. En la cláusula undécima, se dispone que el hijo o hija que hubiere de sucederme en la corona no tuviese los diez y ocho años cumplidos, nombra a mi muy amada esposa dama María Cristina por regente y gobernadora de toda la monarquía... El asunto está perdido para el infante don Carlos; como no sea por la fuerza, no logrará sentarse en el viejo trono español. El día 4 de octubre se publica el primer manifiesto cristiano; tiende la Reina Gobernadora a calmar las pasiones desatadas. El principio del segundo párrafo podía suscribirlo el mismo don Carlos: «La religión y la monarquía, primeros elementos de vida para la España, serán respetadas, protegidas, mantenidas por mí en todo su vigor y pureza».

No engañan a los carlistas estas habilidades de Cea Bermúdez. Primer pronunciamiento; Talavera de la Reina, dirigido por don Manuel María González. El pendón de Carlos V. fué vitoreado en la importante población toledana. Fueron venidos estos carlistas, y fusilados el jefe y otros cinco compañeros. Casi al mismo tiempo, se alza Bilbao. El marqués de Valdespina abandona su palacio de Ermua, y se coloca al frente de la insurrección. Proclama rey indiscutible de España al «magánimo y virtuoso don Carlos María Isidro de Borbón para cicatrizar las llagas que había causado el genio destructor del orden social». Sigue al pronunciamiento bilbaíno, el de Victoria que se propaga a Guipúzcoa, Navarra, la Rioja. El teniente coronel Ibarroja y don Valentín Verástegui son el alma de estas insurrecciones. Y así, sucesivamente, se llenan de partidas carlistas todas las montañas y casi todos los pueblos españoles. Aparecen los curas indomables al frente de las guerrillas más sangnarias; el cura Merino es el cabecilla del levantamiento de Castilla la Vieja.

Ya está encendida la Guerra Civil. ¿Qué hace don Carlos mientras se inauguran estas escenas de trágica barbarie? El presunto rey no está quieto. Publica el primero de octubre el manifiesto de Abrantes; firma «Carlos María de Borbón». Siguen los decretos de Santarem. Ordena al Consejo de la Gobernadora que proceda al reconocimiento del soberano legítimo firma, «Yo, el rey». En los otros tres decretos, confirma en sus cargos a los secretarios de Estado cristianos «para que de modo alguno padezca el menor retraso el despacho de los negocios». Escribe a la reina viuda y a los infantes don Francisco y don Sebastián, insistiendo en la manía de llamarse monarca. Llama a Fernández de Córdoba, plenipotenciario de España en Portugal, y le nombra su primer ministro. Córdoba rechaza la merced, y se retira de aquel país porque las autoridades portuguesas trataban a don

Carlos como a verdadero rey de España.

En verdad, estos decretos del infante son pueriles, inocentes; pero el gobierno de la Reina, —decreto de 17 de octubre—, le declara conspirador y usurpador del trono de España, y le secuestra todos sus bienes. Al conocer este acuerdo, don Carlos exclama: «Quedo enterado; veremos quien tiene más derechos. Es decir; veremos quien derrama más sangre y logra la victoria final. El rey carlista vuelve a publicar otros manifiestos; uno de ellos, dirigido a las tropas nacionales, comienza así: «Carlos V, a los generales, oficiales, sargentos, cabos y soldados del ejército». Está fechado en Cas-tello-Branco el día 4 de noviembre.

En tanto se desarrolla esta literatura pseudo-protocolaria, la guerra ruena violentamente. Ya está en escena Zumalacárregui, gran personaje de esta horrible tragedia. Don Carlos tiene ya el hombre que hace falta para imponer sus derechos hereditarios. ¿Y las naciones extranjeras? Francia, Gran Bretaña, Dinamarca, Suecia y los Estados Unidos reconocen como reina a la princesa Isabel, Austria y Prusia, —poderosas entonces—, y Rusia, no aceptan el nuevo estado de cosas y esperan acontecimientos. Los pequeños reinos de Nápoles y de Cerdeña se declaran favorables a don Carlos; el reino de Portugal, también.

El rey carlista tiene su corte en Portugal. Primer ministro, su eminencia Abarca, obispo de León. Nada realiza don Carlos sin consultar con el alto cortejo. Para evitar este predominio, lucha con energía la infanta María Francisca. Es vencida por el obispo; estuvieron a punto de separarse los esposos. El obispo es actor principal. ¿Cómo marchan los asuntos en manos de Abarca y de sus satélites? Los destinos públicos se venden al mejor postor; los empleados reutilizan inepetos en su mayoría; muchos, además, inmora-les. Los soldados y voluntarios que luchan por la causa carlista no cobran sus pequeñas asignaciones; visitan y se alimentan deplorablemente.

En tales circunstancias, entra Rodil en Portugal, para apoderarse del infante conspirador. No lo puede lograr; interviene la diplomacia inglesa. En mayo de 1834, embarcan don Carlos y su familia en Aldea Gallega, —cerca de Evora—, con rumbo a las costas de la Gran Bretaña, a bordo del «Donegal». El día 18 de junio desembarcan los expatriados viven modestamente en una casa de campo en las inmediaciones de Keusington Gardens. Luego, marchan a vivir en las cercanías de Londres.

Fuga de don Carlos. Quiere presentarse en las provincias vascongadas para correr el peligro de la guerra; también, para guardar con su presencia, confirma en sus cargos a los secretarios de Estado defensores de su causa. El obispo de León aprueba este pensamiento de la fuga. El barón de los Valles se procura dos pasaportes: el infante se llamará Alfonso Sáez, negociante; será su compañero monsieur Auguet. Se despide don Carlos de su familia; a su esposa, ya no la volverá a ver, pues murió a los pocos meses de estos acontecimientos un poco cinematográficos. La empresa es osada; don Carlos se demuestra como hombre de acción. El día primero de

julio emprenden la marcha; cruzan como pueden el territorio inglés, y casi toda Francia. Los dos viajeros llegan a Bayona a los diez días de salir de Inglaterra.

Recibe don Tomás de Zumalacárregui la siguiente carta: «Estoy cerca de España, y mañana espero en Dios estar en Urdax; toma tus medidas, y te mando que nadie lo sepa, sino tú— Carlos». El día 12 el rey estaba en Elizondo. Llega Zumalacárregui, Confe-rencian. El caudillo queda nombrado teniente general, y jefe del Estado Mayor carlista. A los pocos días, se presenta don Carlos oficialmente a su ejército de operaciones, que manda Erast y se halla acampado cerca de Beunza. Los soldados echan sus botas al aire; renuevan con entusiasmo indescribible el juramento de morir en defensa del verdadero rey absoluto de España».

El infante Carlos María Isidro de Borbón es el hombre de las odiseas: primero, en Portugal; luego, su fuga de Inglaterra ahora, nueva persecución del tozudo Rodil cuyo destino parece ser apoderarse del Pretendiente. No lo puede lograr tampoco; marchas, contramarchas; verse y perderse luego de vista; correr y más correr uno tras otro sin resultados concretos. Tiene don Carlos que variar de cortejo constantemente. Casi todos los pueblecitos vascos gozan el honor de aposentar y de mantener al rey y a su cortejo legítimo. Toma de Vergara. Llega don Carlos y establece allí su cuartel general.

La guerra sigue contemplaciones en uno y otro bando. Nombres ya ilustres le decoran: Mina, Córdoba, Espartero; Zumalacárregui, Egüía, Cabrera. ¿En qué campo se realizan crímenes más inicuos? En verdad los dos ejércitos adversarios combaten bajo el mismo signo: ferocidad.

Pero la más aventurada odisea de don Carlos es la marcha sobre Madrid desde las provincias del Norte. Parte la expedición invasora de Salinas de Oro en mayo de 1837. Acompañaron a don Carlos la servidumbre, los altos empleados, clérigos frailes, aristócratas. ¿Con tal bagaje de personas inútiles como era posible llegar violentamente a Madrid? Además, estorbaba Espartero. Sin embargo, el 29 de junio pasa el Ebro el ejército invasor. Cabrera, radiante de júbilo, dice a su rey: «Cuando V. M. ordene puede pasar el Ebro; abiertas están las puertas del reino de Valencia». El día 12 de septiembre estaba don Carlos, acompañado de sus fieles tropas, en Arganda, frente a Madrid. De tal fecha es el famoso manifiesto de la Junta superior de Castilla la Nueva, que recomendaba: «Obediencia al rey legítimo y a las leyes». En Arganda, quedó frustrada la expedición en el mismo instante de ir a lograr el ambicionado objeto. Espartero se hallaba en Carabanchel Alto. No pudo ser. Ciento sesenta días duró la ilusión de la marcha de don Carlos para apoderarse de Madrid.

A partir de aquí, se inicia la decadencia de las tropas carlistas. Vienen los acontecimientos deplorables de Maroto, enfrentado con otros generales del ejército. Fusilamientos en contra del parecer de don Carlos. Llega el «Abrazo de Vergara» el general Maroto es declarado traidor por el gobierno carlista. El Pretendiente, a los cincuenta cumplidos, y con todos los rencores, los desengaños, los crímenes y las desgracias de toda guerra civil, tiene que refugiarse en Francia. Sale por el mismo sitio por donde había penetrado en España cinco años antes: por Urdax. El día 14 de septiembre de 1839 pisa por última vez tierra española.

A. MONTORO

DOCTOR

Juan M. Santaolalla

Enfermedades del corazón y Pulmones
Del Hospital Provincial y de la Beneficencia Municipal
Consulta todos los días, excepto los domingos, de diez a una
GARCIA HERNANDEZ 46

DOCTOR

ESPUCH VIDAL

del Hospital Provincial
NARIZ-GARGANTA-OIDOS
Plaza del 14 de Abril, 10. 1º.
Frente a la estatua de Maimonave
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Lea EL LUCHADOR

SALON ESPAÑA
Avenida A. el Sabio
HOY
La isla del tesoro
por Wallace Bery

«PARIS ELEGANT»

Academia de Corte y Confección y Sombreros Sistema Martí
Directora: Doña María J. Durá

ENSEÑANZA RAPIDA Y GARANTIZADA, A LOS 8 DIAS DE INGRESAR USTED SE COSE SUS VESTIDOS Y ABRIGOS ELEGANTES —: FIGURINES GRAN NOVEDAD. ULTIMA MODA DE PARIS —: SE DAN TITULOS RAPIDISIMOS Y CON PRECIOS ESPECIALES EN 3 MESES OBTENIENDOSE LOS MISMOS, CON LA MEJOR CLASIFICACION DE SOBRESALIENTE DE HONOR Y EXTRAORDINARIO —: CLASES DE 5 A 20 PESETAS MENSUALES SEGUN HORAS, INGRESANDO EL DIA QUE SE DESEE

ACADEMIA ESPACIOSA Y VENTILADA CON TODAS LAS MODERNAS COMODIDADES —: VISITELA USTED, SIN NINGUN COMPROMISO Y SALDRA MUY COMPLACIDA.
BAILEN, 9 —: TELEFONO 1679

F. Fajardo Guardiola Se vende

MEDICO ODONTOLOGO
Enfermedades de la boca y diente
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6
Sagasta 59. Alicante

máquina puntear completamente nueva a toda prueba, modelo 1929 Ayó calefacción eléctrica, freno automático, precio 3.500 pesetas.
Razón en esta Administración.

Central Bar Laferriere

La mejor cervera. Licores y aperitivos a precios económicos. Abierto toda la noche. Servicio a domicilio. Gerona, 5. Teléfono, 1469.

HOY a las 6 de la tarde
Enorme éxito de la colosal Superproducción en español
El acorazado misterioso
por Robert Taylor y Jean Parker
La Hija del Molinero (dibujo)
Revista Paramount
CALEFACCION CENTRAL
Domingo a las 4 de la tarde
El mismo programa

MONUMENTAL

Avd. Alfonso el Sabio
HOY a las 5 de la tarde
ESTRENO de la magnífica producción en español
La bandera
(Legionarios del Tercio)
por Anná Bella
Un bonito complemento
Domingo a las 4 de la tarde
El mismo programa
Domingo a las 12 de la mañana
Gran Matinee Infantil
3 Películas 5
La hija del molinero (dibujo). Donde las dan... (dibujo) por Popeye el marinero. Los grillos (dibujo). Buddy llega al base-ball (dibujo). El estudio film del Oeste
Raza de domadores
por Jon Wayne

Casa

Se vende de 6 metros por 20 en la calle Ohapalngarra 146, (Carolinas). Razón en la misma o en esta Administración.

CONSOLATRIX...

SI CATASTROFES Y DUELOS DOQUIERA ENCONTRANDO VAS BUSCA A TUL PENAS CONSUELO AHORRA GASTOS Y DESVELOS PON COINA DE GAS

Gran Hotel Samper

Comedor de primer orden
Habitaciones al mar
American Bar
Café
Paseo de los Martires

Teatro Nuevo

CALLE JORGE JUAN
Sábado Femina a las 6 tarde
La comedia dramática
Donde menos se piensa
La emocionante producción dramática
Andrajos de la opulencia
Precios: Señoras y niños Butacas 0-20; Caballeros 040 General, 0-15.
Domingo a las 4 de la tarde
La deliciosa comedia musical en español
BARCAROLA
Un complemento

Teatro Principal

Plaza de Chapi
Domingo a las 4 de la tarde
La magnífica producción hablada en español
Ojos cariñosos
por la diminuta estrella Shirley Temple
Ea complemento
Calefacción Central

IDEAL El local más cómodo y elegante de Alicante

PARA HOY
Knock-Out

A plazos y Contado

Motocicletas

Norton — Velocette — Scott
Francis-Barnett — Royal Enfield
Agente para la venta en Alicante
Plaza 14 de Abril, número 4

DR. AGULLO (SANTIAGO)

Especialista del sistema nervioso
DEL HOSPITAL Y MANICOMIO PROVINCIAL POR OPOSICION
Ex-Médico Especialista de varios Sanatorios y Facultades de Suiza, Francia, Alemania y Rusia
Ha trasladado su consulta de la calle de Calatrava, al Paseo de los Mártires (Casa Carbonell), Teléfono 1479
Lunes, Miércoles y Viernes: de 4 a 6; Martes, Jueves y Sábado, de 11 a 1

Próximas Oposiciones a Taquimecanógrafos del Ecmo. Ayuntamiento de Madrid

SUELDO ANUAL DE 4.000 PESETAS Y CUATRIENIOS DE 500
No se exige título y se admiten opositores de ambos sexos de 16 a 35 años.
La preparación a cargo de don Nicolás Furió profesor mercantil y don Rafael Herrero, ambos oficiales por oposición del Excmo. Ayuntamiento de Alicante, dará comienzo en la ESCUELA MODELO, Calderón 24, CORRESPONSALIA de la ACADEMIA MURO de Madrid, el próximo 2 de Enero.

Escuela de Preparación Militar

FUERA DE FILAS
Director, don Enrique Robles Tegeo
Teniente Coronel de Infantería Retirado
Los mozos del reemplazo de 1936, pueden hacerse de cuota desde el día 1º de Enero hasta el 31 de Julio. Pasada esta fecha prohíbe la Ley acogerse a estos beneficios.
Todos servirán seis meses en un solo periodo desde el 1º de enero al 30 de junio, o desde el 1º de julio al 31 de diciembre.
Los de cuota que deseen ser Oficiales de complemento podrán obtener el empleo de Alférez al terminar su servicio, devolviéndoles el importe de la cuota. Para aspirar a oficial deberán poseer el título de Bachiller o tener cursada la mitad de una carrera.
No podrán ser de cuota los que no sepan leer y escribir.
Los que no sean de cuota podrán reducir su servicio cuatro meses.
Esta Escuela de Alicante tiene filiales en Orihuela, Elche, Elda, Casas de Prado (Pinoso), y Novelda.
Información y gestiones en las oficinas, por el director de las mismas.
Sagasta, 68.-ALICANTE Tel. 2383

FAÇADIN

Insuperable pintura al agua especial para exteriores
Resiste la lluvia, el sol, el frío. Con el «FAÇADIN» puede pintarse sobre cal, piedra, cemento, estuco mortero, ladrillo, madera molde etc.
Pedir carta colores, folletos, detalles y precios en las droguerías de
Desiderio Reig. ALICANTE

HAGA SU VIDA NORMAL

Las enfermedades que se dejan sentir durante el invierno. Catarros, Dolores de espalda y riñones, reumatismo, etc., se combaten fácilmente, sin abandonar las habituales ocupaciones, usando los legítimos EMPLASTOS DEL DR. WINTER

Debe rechazar cualquier imitación, exigiendo

EMPLASTOS WINTER

Exija esta marca en la cubierta de cada emplasto cuya eficacia se comprueba con su uso diario en todo el mundo

Lea usted esto, pues es de mucho interés

Si quiere calzarse V. y su familia con inmejorables zapatos y por poco dinero, visite la sección de CALZADOS que presenta la CASA HUESCA, Sagasta 16 y Castaños 3.
Tiene los mayores surtidos en calzados. SRONG QUE SON LOS INROMPIBLES también los zapatos sandalias SIN-FIN que son las más económicas y de más duración y los ya afamados zapatos para chicarro desde el 15 al 27 en charol blanco negro y colores de la marca MARTE que no hay quien le iguale en precios y calidad.
Para CABALLERO tiene la sección de 18 pesetas el par, que son de mucho gusto y de gran duración.
Todo esto lo podrá comprobar visitando la CASA HUESCA y sin ningún compromiso se le enseñará.
ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

Visite usted las Oficinas de GAS ALICANTE y pida presupuestos de instalaciones